

de 1636, on peut supposer que ce fonctionnaire exerçait le commandement aux Trois-Rivières même avant le 28 août, car le Père Le Jeune, écrivant de Québec sous la date du 28 août, dit " M. de Chasteau-fort, qui commande à présent aux Trois-Rivières ".

Je suppose que M. Laviolette mourut après le 17 avril ou qu'il repassa en France durant l'été de 1636 ; que M. de l'Isle le remplaça après son arrivée en Canada le 11 juin ; que M. de Châteaufort prit sa place aussitôt qu'il eut réglé ses affaires avec M. de Montmagny.

iv. André de Malapart, parisien, poète et soldat, qui avait combattu dans le golfe Saint-Laurent en 1629 sur le navire du capitaine Daniel, de Dieppe, est mentionné aux Trois-Rivières le 22 décembre 1635 sans qualité, ainsi que le 4 mars 1639. Le 5 août de cette dernière année, le registre de l'église le qualifie de commandant. Il y avait alors aux Trois-Rivières sept ou huit familles et la population toute entière était de quatre-vingts âmes à peu près, sans compter les sauvages.

v. François de Champflour est cité comme gouverneur le 27 décembre 1639 jusqu'à la fin d'août 1642, après quoi il alla commander au fort Richelieu (Sorel).

vi. Le sergent Desrochers a la direction des Trois-Rivières depuis septembre 1642 à la fin de l'été de 1643. Je l'appelle sergent parceque je crois qu'il était le sous-officier Desrochers ou Durocher qui se distingua au fort Richelieu en 1642.

vii. M. de Champflour revient aux Trois-Rivières comme gouverneur le 24 décembre 1643 jusqu'au 24 octobre 1645, date où il s'embarque pour la France.

viii. Jean Bourdon, de Québec, commande par intérim, fin d'octobre et commencement de novembre 1645.

ix. Jacques Leneuf de la Poterie, arrivé de Normandie en 1636, est mentionné comme gouverneur du 17 novembre 1645 au 2 septembre 1648. Il a longtemps vécu aux Trois-Rivières.

Charlevoix dit que cette année 1648 M. Louis D'Ailleboust devint gouverneur des Trois-Rivières. Où le